
精神的短发，白衬衫，不

善言辞，红豆集团红豆国际企管

部副部长颜军，一个典型的“80

后”工科男、技术型管理者。他

在集团服装板块率先实施智能

化、信息化项目改造，因出色的

工作，两次获评集团科技先锋称

号，在红豆集团今年开展的“庆

百年 报党恩 争先锋”主题活动

中被评为“党员先锋”。

时间就是效益
6月2日，刚在山东参加完

制造业对标学习，颜军在高铁

上简单扒拉了几口盒饭，就忙起

来了：和同事探讨项目转型的可

行性，从山东一直到无锡，没有

停过，聊的专注时还差点忘了下

车。“每次都是在这样，找样

板，练眼睛，想差距，争取最短

的时间悟方案，早就习惯了。”

颜军说。

在推进国际公司智能化、信

息化的过程中，这样的节奏已经

成了颜军的常态。从2016年开始

到现在，他就在制造业改革的道

路上加速跑。2020年，随着全球

疫情发展形势日趋紧张，服装外

贸订单受牵制，红豆外贸也迎来

了“转型黄金窗口期”。时间就

是效益，原计划在半年后才启动

的红豆运动装信息化项目，被紧

急提上日程。

“以最快速度推进，务必

‘又快又好，保证落地’。”

红豆集团国际董事长戴敏君听了

“信息化跨部门项目组”方案提

报后说道。颜军充满感激：“都

说‘上士闻之，勤而行之’，改

革的第一步是思维的认同，然后

才是执行。”

“只许成功，不许失败。”

颜军带领仅有4人的团队，上来

就是冲刺。“推进信息化是一件

个性化的事，必须尽快研究符合

自己的方案，别人的经验可以借

鉴，但是必须跟我们生产、业务

实际相结合。”3年走了100多个

工厂，凭借专业知识的积累和悟

性，颜军带领团队迅速优化了推

进方案。

“员工需求调研了吗？数

据治理了多少？计划安排有没跟

上？”，工厂推进改造期间，几

乎每隔2小时，工厂就能接到颜军

的电话。这还不够，在很多推进

重要节点上，一天锡东、港下往

返2-3次是常事，确保进程顺利，

才能安心下班。

2021年4月26日，历经4个

月，红豆运动装信息化项目1.0宣

告落地。最显而易见的成效是，

实现了从样衣、接单、生产全过

程在线化，制造业数据被真正提

取出来了，目标提升效率30%。业

悟，……没有什么特别的。”在

颜军的描述里，工作过程被简

化，但背后却是不亚于任何人的

努力。

在成为企管部副部长之前，

颜军做过技术员、设备管理等岗

位，每做一项工作，他都要坚持

自学。初入职红豆成为一名技术

员时，他就自学了平面设计、3D

建模等，这些技能锻炼了他作为

共产党员“在关键时刻冲得上

去”的素质，也一次又一次实现

的个人的成长。现在，他还保持

着每个月至少精读2本书的习惯，

“国际公司的学习氛围浓厚，大

家都争先恐后的学习，这些书并

不算多。”颜军谦虚地说。

颜 军 有 一 个 外 号 “ 考 察

狂”，每个月都会抽空在外面

“跑”，山东、河南、湖北、广

东等，一年他走了8各省，用眼睛

发现标杆的奥妙，用脚步丈量与

他人的差距，用大脑思考市场的

变化。颜军说，这叫“倾听火线

的声音”。

与时间赛跑，2020年疫情期

间，红豆秒改口罩生产线，颜军

愣是在封村封路的情况下，用4天

时间“跑”回了第一台口罩机。

颜军继续坚持发扬党员作风，

永远冲在第一线，为了“抢设

备”，两个月往深圳跑了6趟。大

家送给他一个外号：“口罩机守

护者”。

谈到获得党员先锋荣誉的

感受，颜军说：“这是对我们一

些阶段性工作的认可，这些工作

本来就是党员带头做的，而且会

持续做下去。我们后期会努力实

现业务、财务场景的信息化，

坚持从底层数据做起，虽然现在

还是很多人不理解，但数据展示

现在，更赋能未来。作为职能部

门，未来我们要实现服务—服务

增值—创造服务的转变，早日建

成公司数字化平台。” 

（小王）

务员不再需要通过一遍遍跑工厂

看进度，“效率”，客户通过远

程就能看到我们的生产进程，这

一“卡脖子”的问题得到了有效

改善。

逆水行舟，不进则退
马不停蹄，颜军又带领团队

投入新的战场：休闲服车间、针织

车间的数字化升级也迫在眉睫。

“订单返流潮已出现，海外国家制

造业复苏在即，我们要抢在国庆

前升级完毕。”颜军说道。

从2012年开始，颜军主持参

与了在西港柬埔寨工厂、梭织西

服等多个自动化项目改造，推动

制造业升级。在集团内首先引入

“服装小改小革创新活动”、自

动服装模板机、自动裁床、自动

铺布机、自动排版等现代化设备

并实际落地，提升效率30%以上。

随着集团“智能化”的不断

推进，国际公司信息化2.0升级方

案也在调研中，颜军和小伙伴们

争分夺秒，不停地给自己加码，

最显而易见的就是在“时间”上

争分夺秒。整个跨部门小组对下

班时间“毫不在乎”，颜军笑着

解释：“晚上的时间相对完整，

我会跟业内的朋友探讨和请教，

讨论起来，没人会关注时间。”

在他的手机通话记录上，一长溜

的都是打到凌晨2、3点的电话。

“我并没有加班这个概念，

我喜欢学习，喜欢我的工作，愿

意沉浸其中，并享受其中的乐

趣。”颜军说。

“逆水行舟，不进则退。”

这句话是颜军的座右铭，并做成

了手机屏保。不管手头有多少难

题，身体有多疲惫，只要一谈到

项目，颜军都能马上精神焕发。

“靠谱、责任心强，那股拼劲带

动影响着我们，不管遇到多大困

难，都要向前！”同事这样评价

他。

“口罩机守护者” 
“ 就 是 多 看 、 多 学 、 多

4 本版编校：赵媛 E-mail：hdbaozhi@126.com 2021 年 8 月 30 日

编印单位：红豆集团有限公司     地址：江苏省无锡红豆工业城     电话：0510-66868227     红豆官方微博：http：//weibo.com/hodoblog     邮编：214199 

印刷单位：无锡日报社印刷厂     印数：14500份                  发送单位：集团各子公司和外协单位

2007年产能仅30万条；2016

年9月在中国上海证券交易所上

市；2020年公司依托泰国生产基

地，创新拓展全球化市场。在中

国轮胎行业，通用股份是凭借细

分市场突出重围、越做越好的代

表。

在通用股份不断扩大的市场

版图背后，有一个人不得不提，

他就是通用股份总经理程金元。

在红豆的26载，程金元为

人处世、工作成绩无一不受人佩

服和敬重。他是九十年代的大学

生，却放弃中层管理岗位去做一

线销售员；在集团的领导下，15

年间通用股份市场销售额翻了十

多倍，有他很大一份功劳。2021

年，在红豆“庆百年 报党恩 争

先锋”活动中，程金元被评为

“党员先锋”，他在表态发言中

说：“争取3年实现百亿通用！”

“金”言“金”句：管理不

等于经营
“‘百亿通用’的目标，

我有把握，可以实现！”程金元

掷地有声。20多年市场一线的经

历，让程金元的话语有着说一不

二的气势和信任感。

“不管在什么岗位，都能

带领大家不折不扣执行公司的决

定”，这是同事们对程金元的评

价。大家坚信，在程金元的带领

下，这一目标肯定能实现。

强者的安全感源自于不断的

竞争，无疑，程金元从来就是一

条不安于现状的“鲶鱼”。1996

的爆品。

“产量只有30多万条，产品

经常出现质量问题，接连收到投

诉甚至退货，资金周转困难，很

多客户准备放弃通用轮胎，我们

遇到了前所未有的困难！” 说起

刚到通用股份时的酸甜苦辣，程

金元一下提高了嗓门。

2007年，顾萃被任命为公司

总经理，他对内重新调整发展战

略，下令全厂停产，彻底整顿质

量，专注研发。程金元给顾萃打

配合，专注对外跑市场找客户，

成为顾萃最得力的老搭档之一。

“承诺！当时，我们能给

客户的，就是我们的承诺。”程

金元销售经验中最重要的一条，

“永远相信自己的产品。”他相

信顾萃，相信通用轮胎会变好，

这让他有底气向客户承诺：1个月

后，通用轮胎的质量一定会有大

提升，请相信我们！

程金元家也不回，一个接一

个地拜访客户，最多的时候，1个

月飞了26张机票。很多客户被他

的真诚和魄力打动，一个四川客

户当即下了1000万的订单。“一

下就是1000万！我还是头一次

接到这么大额的订单，有点吓蒙

了。”程金元开玩笑说。

这份沉重的信任也让他更加

坚定了一个信念：要为客户创造

价值。 

2007年，通用股份XR718矿

山胎研发出来后，程金元和团队

走了一个又一个矿山，向客户承

诺：先用后付，按照轮胎的使用

天数来结算。他掏出计算器，给

卡车司机们演算：“虽然通用矿

山胎在价格上可能会略高于市场

价，但是我们轮胎可以保证使用6

个月以上，平均到每天，费用会

下降很多。”

当时市面上大部分矿山轮胎

的使用期是3个月，很多司机抱着

试一试的态度接受了程金元的提

议。

果不其然，半年后，通用轮

胎的口碑在矿山司机中传开了，

他们在使用中发现通用轮胎非

常经久耐用，性价比非常高。从

内蒙古到山西，从四川到云南，

矿山的卡车司机都开始用上了通

用轮胎，他们还亲切地给它取名

为“中国矿山第一胎”。直到现

在，通用轮胎一直都是超高性价

比的代表。

多年后，程金元在回顾了自

己工作中最困难的时候，扪心自

问：为什么会有客户相信我们？

沉思之余，他请人写下一幅字：

“感恩做人 敬业做事”，并挂

在自己的办公室，勉励自己和团

队。

“我们永远相信通用轮胎，

是最具性价比的产品；永远坚持

为客户创造价值，这就是我们最

终的目标。”程金元说。

“ 金 ” 言 “ 金 ” 句 ：

“四千四万”精神不能丢
“‘踏尽千山万水、吃尽千

辛万苦、说尽千言万语、历尽千

难万险’，我们做市场的，最需

要‘四千四万’精神。”程金元

说。

即使是做到了总经理的位

置，程金元也从没离开过一线，

一年365天他有200多天都在走

市场，跟客户沟通、跟经销商沟

通、跟同行沟通。

“我们的销售员深入市场，

就是踏尽千山万水、吃尽千辛万

苦、说尽千言万语、历尽千难

万险的过程，只有对市场充分熟

悉，才能清楚知道我们的产品在

市场上上是什么地位、还有哪些

差距、需要哪些改进。”程金元

说。增量时代销售为王，存量时

代品牌为王，品牌来源于产品，

只有让每一条轮胎成为精品，才

是真正的“为客户创造价值”。

做市场的，业绩就是尊严，

在培养手下时，程金元也特别重

视销售员的素质考验。“要有狼

性，有激情、能吃苦是最基本的

条件，然后就是悟性。”从程金

元手下培养出来了一百多个销售

人员，其中不少人做到了红豆的

厂长、经理。

勤奋、刻苦是成功的必备条

件，同事评价程金元，不管从事

什么岗位，都能快速进入角色、

钻研业务，具有强大的学习力，

但是能做到公司总经理的职务，

单靠勤奋并不足够，更需要格局

和对市场前瞻、预判和嗅觉。

2016年，通用股份成功上市

以后，在公司的安排下，程金元

党员先锋高秀珍：
                  32年全心为企 甘于奉献做表率

党员先锋颜军：
        付出不亚于任何人的努力

“我是红豆的老员工，衷心

祝红豆越来越好！”近日，在红

豆集团党委开展的“庆百年 报党

恩 争先锋”主题活动中，被评为

“党员先锋”的90岁高龄的红豆

老厂长高秀珍面对记者的采访如

是说。6月26日，入党63年的高秀

珍还收到了党中央颁发的“光荣

在党50年纪念章”。

1970年8月，高秀珍进入港下

针织厂任生产厂长，1992年7月，

任集团董事局副主席，直到2002

年，以70岁高龄退休。“三十二

年来，高秀珍全身心扑在红豆事

业上，对工作一丝不苟，对下属

平易近人，对同事满腔热情，对

自己要求严格。她胸襟广阔，吃

苦耐劳，廉洁奉公，表现出了一

名红豆干部全心全意为企业作贡

献的高尚情操和崇高品德，值得

所有红豆干部员工学习。”这是 

2007年3月，红豆集团党委下发

的《关于向高秀珍同志学习的决

定》文件中的一段话，也是高秀

珍的真实写照。2017年，在红豆

集团60周年之际，高秀珍获颁红

豆集团“终生成就奖”。

做表率，凡事冲在前
挑河泥、扛麻袋，干农活，

凡事都冲在最前面，正是高秀珍

这种“拼命三郎”的干劲，使她

任过8年生产队长，4年大队副

手，也是她在进入港下针织厂

（红豆前身）前的履历。也正是

这种干劲，公社领导决定调她到

港下针织厂任生产厂长，管车间

的好几十人。当时，这个小厂在

织土布。

高秀珍认为，领导就意味着

责任，而非特权，因此自己不冲

在最前面，怎么来带动、教育别

人。从1970年8月到1992年的22年

时间里，不管生产什么产品，加

班到何时，高秀珍总是抢在最前

头。那时工厂缺少技术人员，就

从外面请老师傅来指导，高秀珍

工作对工人非常严格，但是生活

上却非常关心大家，吃饭时总和

大家一块吃，和工人打成一片。

因此，谁有困难或者不如意，总

是第一个想到告诉她，她也总是

想方设法为他们解决。

扬正气，做事讲原则
高秀珍生性正直，公正不

阿，坚持党性原则，在大是大非

面前，立场坚定。早在1959年，

27岁的她成了一名光荣的共产党

员，多年来，她一直用一名真正

的共产党员的标准来衡量自己。

在工作上，她衡量是非曲直的标

准只有一条，那就是你这个人是

否是为企业的整体发展考虑，还

是为一己私利，如果是后者，那

对不起，高秀珍绝对不会站在你

这一边。

1980年代初，港下针织厂百

废待兴，新来的厂长周耀庭是个

大能人，通过一段时间的相处，

高秀珍已经做出了这样的判断，

事实证明，高秀珍的判断是准确

的。她打心眼里高兴，工作更积

极了。但刚刚发展的工厂，一些

人却不知足，影响正常发展。高

秀珍，看在眼里，急在心里，她

坚决地站在正义的一面，凭借着

较高的威望，为保证红豆持续健

康快速发展贡献了自己的力量，

显示了一名共产党人刚正不阿的

本色。

淡名利，任劳任怨
作为企业创业元老，高秀珍

一直保持着吃苦耐劳，艰苦朴素

的作风。刚到厂里，虽然是生产

厂长，高秀珍还负责晾纱（把染

好的纱布晾干），她常常凌晨四

点钟起床，在太阳升起前把纱全

部晾好，再吃早饭，中午在天气

最热的时候把纱再翻晾一遍，下

午收回来。1985年，公司接了一

个5万多件内衣的外贸单子，但是

由于裁剪人员失误，5个规格的

衣服普遍小了一号，发现时服装

已经快完工了，而交货日期还有

几天。一连几天，高秀珍和工人

一起加班到深夜，大年初一也是

如此，最后终于按时交货。高秀

珍出差吃住都和普通员工一样。

1980年代，那时工厂聘请上海的

星期天工程师，在周日做过技术

指导后，要在第二天上班前赶回

上海，高秀珍常常半夜起床，送

他们。

高秀珍为人宽宏大量淡泊

名利。她是生产厂长，也一直是

副手，但从不埋怨，她觉得，自

己只是想做好企业，其他的都不

重要，因此她一直充满热情的工

作在本职岗位上。别看她算起生

产成本上的账头头是道，对个人

的小账却很糊涂，她认为工资从

来都不是第一位的，自己年轻时

当妇女主任、生产队长，从来都

没有工资，后来有工资了，也没

考虑到要多少。1970年代、1980

年代，她的工资不过几十元，退

休时，也不高。而一些人为了个

人利益，在自家开起了“自留

地”，条件充足的她从来都没有

一家两制、脚踏两只船的想法，

始终一心一意、默默的为企业贡

献自己最大的力量。

一直忙于工作，高秀珍觉得

对家庭亏欠很多。在1980年代，

她在繁忙的工作中抽出时间照护

卧病在床的母亲，两个上学的孙

女。但是由于早出晚归，她的母

亲曾发脾气不愿意吃饭。在女儿

孙亚君的眼里，母亲高秀珍是伟

大的，虽然小时候她也曾埋怨过

母亲对家里照顾的太少，但是长

大了，她觉得母亲就是自己的榜

样。

在高秀珍的带动下，孙亚君

从1980年开始、孙亚君的女儿从

1997开始在红豆工作。红豆65年

的平稳健康发展，离不开一大批

像高秀珍这样忠于职守、一心为

企的红豆人的默默奉献。

（卓之敏）

通用股份党员先锋程金元：
                      我的目标是“百亿通用” 

负责筹建半钢项目，为实现百亿

通用的规模做市场布局。他以项

目工程师为突破点，向外拓展外

商和国内贸易商，形成了强大的

客户基础。在泰国生产基地筹划

阶段，他的团队就已开始拓展海

外客户，自2019年底首胎下线以

来，工厂就已实现满负荷生产。

程金元有一个雄心壮志：争取在3

年内，实现百亿通用，向国内头

部企业进军。

很多人评价程金元，既有

说一不二的气势，也有平易近

人的态势，既有人格魅力，又有

工作能力。“把不可能完成的任

务，变成可能。”从一名外来大

学生到公司总经理，程金元靠的

就是一双手打天下。这是一种精

神、一种探索、一种努力和一种

拼搏，这样的精神必然会引导团

队实现一个好结果，这个结果就

是我们今天看到的通用股份，以

及在不久的将来看到的“百亿通

用”。

1992年，程金元作为志愿者

参加在南昌举办全国针棉织品春

季交易会，与红豆结下不解之缘

后，从此就再也没有离开红豆。

“红豆‘一方水土养八方人’

理念和感恩文化深深的影响了

我，让我诚信做人、感恩做事。

也正是这样一种文化，让我们这

群人心甘情愿‘献了青春献终

身’。”程金元说。

（王文婷）

年，江西财经大学毕业的小伙子

程金元，通过上海春季人才交流

洽谈会入职红豆集团，很快就晋

升为公司中层。但他就做出了一

个令所有人人大跌眼镜的决定：

辞去总经理助理职务，转岗做了

一名一线销售员，月薪只有300

元。

“我学会了管理，但我不懂

经营”，程金元对于自己总是有

更高的要求，他这样解释自己调

岗的原因。

在市场一线，程金元找到了

自己广阔的“战场”，凭业绩说

话，他一路晋升，从销售员做到

销售部长，又做到了厂长。

让一批有真才实学的人在实

践中滚一滚、爬一爬，将来才能

担负重任，这也是红豆集团的用

人之道。从市场一线战斗过的人

中选择接班人，“在‘一把手’

中选‘一把手’”，红豆集团董

事局主席周海江多次在不同的场

合这样强调红豆的晋升机制。程

金元就是在这样的机制下一步步

成长起来的。

“金”言“金”句：做市场

就是做产品
干了11年的服装板块后，

2007年，公司把程金元调往通用

股份，主抓销售。

2007年是一个特殊的节点。

一方面，通用股份经营并不乐

观，另一方面，公司开始转型

升级，开始找准矿山轮胎细分赛

道，并诞生了第一款真正意义上

不仅想方设法去请老师傅，还积

极学习，往往是工人还没学会，

她自己已经会了，这样她也成了

师傅，手把手教工人，时间长

了，她成了纺织的行家里手。

1984年，担任厂长的周耀

庭经过一系列大刀阔斧的改革，

使港下针织厂得到快速发展。那

时工厂已全面转产内衣，但当时

全国的内衣刚刚从纯色向花色发

展。为了开发新品，周耀庭骑着

自行车带高秀珍去长泾学习，土

路坑坑洼洼，自行车颠簸难行，

就是在这样的条件下他们一家家

“取经”，开发出新品。高秀珍

还带领技术人员做调研，不断进

行实验。后来决定在纱线筒子上

不均匀的染色，织出的布就成了

彩色的点点布，形似雪花，用这

种布的内衣又称雪花内衣。该内

衣投放市场，供不应求，为工厂

持续红火奠定了坚实的基础。

重效率，做好“贴心人”
高秀珍非常重视工厂的正

品率、裁成率，她认为，作为厂

长，一定要制定精细的生产计

划，做了计划就一定要严格执

行，否则就把利润白白的浪费

了。1980年代中期，红豆刚刚开

拓外贸业务，而厂里根本拿不到

配额，即使千方百计有配额后，

成本上也要比国企高出2000元/

吨。单子能不能接？高秀珍反复

核算成本后，觉得还有点微利，

于是决定接，虽然最后挣得不

多，但提高了员工的质量意识，

而且从此以后，外贸的单子源源

不断的进来了。

多年来，高秀珍所管的工

厂，正品合格率一直在99%以上，

裁成率在98%以上。正是由于她

一心扑在工作上，对工作认真负

责，高秀珍在厂里树立了较高的

威望。

高 秀 珍 是 工 人 的 “ 贴 心

人”。作为一名管理者，她平时


